

Zeitschrift: Mitteilungen des historischen Vereins des Kantons Schwyz
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons Schwyz
Band: 100 (2008)

Vorwort

Autor: Michel, Kaspar

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort



Der Historische Verein des Kantons Schwyz kann seinen Mitgliedern mit dem vorliegenden Band die hundertsten «Mitteilungen» übergeben. In der mittlerweile 130-jährigen Geschichte des Vereins ist folglich durchschnittlich alle 1½ Jahre ein Buch zur Geschichte des Kantons Schwyz erschienen! Der 1878 gegründete «Historische» hat 1882 einen ersten Band publiziert. In den ersten 75 Jahren wurden 49 «Hefte», wie die «Mitteilungen» genannt werden, herausgegeben. Auch nachher gab es noch vereinzelt «heftlose» Jahre; seit 1978 wird konsequent ein Band als Jahrestgab zugestellt. Die «Mitteilungen des Historischen Vereins» sind zweifelsohne die Hauptstütze der Schwyzers Geschichtsschreibung. Die grosse Vielfalt der bis heute erschienenen Beiträge ist beeindruckend. Abgedeckt wird ein breites inhaltliches Spektrum: Politisches, Kirchen- und Rechtsgeschichte, Wirtschafts-, Sozial- und Bildungsgeschichte, Militärgeschichte, archäologische Forschungsergebnisse, Kunstgeschichte und volkskundliche Darstellungen finden ihren Platz und stossen auf ein reges Interesse. Grosser Wert wird auch auf die regionale Verteilung gelegt. Heutzutage entscheidet eine Redaktionskommission bestehend aus dem Redaktor, dem Vereinspräsidenten und dem Vizepräsidenten über die Aufnahme von

Artikeln und Beiträgen in den «Mitteilungen». Seit 1992 leitet Dr. Erwin Horat verdienstvoll diese Redaktionskommission.

Im Reigen der beeindruckenden, mittlerweile 126-jährigen historiografischen Artikelsammlung soll der hundertste Band eine Besonderheit darstellen. Entsprechend der Jubiläumszahl werden 100 Artikel publiziert; diese beschäftigen sich mit sämtlichen Gemeinden des Kantons Schwyz sowie dem Mehrgemeindendorf Siebnen. Grössere Gemeinden werden mit mehreren Artikeln berührt, kleinere mit mindestens einem. Auf diese Art und Weise ist ein überaus interessanter, lebhafter Überblick über die verschiedensten Facetten der Vergangenheit des Kantons Schwyz und der Geschichte seiner Gemeinden entstanden. Die Redaktionskommission konnte für das Verfassen der Beiträge rund 40 Autorinnen und Autoren gewinnen. Der Anspruch bestand keineswegs darin, pure wissenschaftliche Erzeugnisse einzufordern, sondern vielmehr einen breiten und repräsentativen Überblick abzubilden. Die historischen Themen zu den einzelnen Gemeindebeiträgen sind denn auch vielfältig, bisweilen fast zufällig gewählt: Die Spannbreite der Darstellungsart reicht vom wissenschaftlich-kritischen Beitrag bis zum essayistischen Schlaglicht auf eine spezielle Fragestellung. Durch das bewusste Durchbrechen einer unseres Erachtens unnötigen Gleichförmigkeit ist damit ein «bunter» Band entstanden.

Der Historische Verein dankt allen Autorinnen und Autoren für ihre Bereitschaft, an diesem Jubiläumsband mitzuwirken. Für die finanzielle Unterstützung gebührt dem Kanton Schwyz und den vielen Gemeinden, die sich mit Beiträgen erkenntlich gezeigt haben, ein grosser Dank. Möge dieser hundertste Jubiläumsband dazu beitragen, mit Spannung und Kurzweiligkeit das spürbare Interesse für die Geschichte unseres Kantons und seiner Gemeinden am Pulsieren zu halten.

Kaspar Michel, Präsident